

# La Región Cantabria

Semanario Republicano Democrático Federal de intereses Regionales de Cantabria

AÑO I

AUTONOMÍA y JUSTICIA y FEDERACIÓN

NÚM. 6

NOTICIAS, ANUNCIOS

Y COMUNICADOS

A PRECIOS CONVENCIONALES

Dirección y Administración

Peña-Herbosa, núm. 39 (tienda)

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

EN TODA LA REGIÓN 1 PTA. TRIMESTRE

PAGO ADELANTADO

## EL RACIONALISMO

Esta Asociación celebrará junta general extraordinaria, hoy sábado 5, a las ocho y media de la noche, en su local social, Ruamayor, 24, bajo (Casino Federal).

## EL FEDERALISMO

No surgió el partido federal al influjo de un hombre, aún teniéndoles de la categoría de Orense, Pí y Margall y Figueras, sino por la cristalización de las ideas; por antecedentes históricos en los que habían de encarnar la democracia moderna el viejo espíritu liberal; no para sojuzgar a los pueblos con los yugos de cuatro unidades, sino para proclamar la democracia moderna el viejo espíritu liberal «autonomía» y realizar «el pacto», basando así un sistema que no sirve sólo para pueblos aislados, sino que se puede extender a los Estados, grupos de Estado, razas, naciones y confederaciones. No busca en el origen divino ni en la dictadura de masas analfabetas su origen, sino que lo halla en la razón individual, en el derecho a la vida por ley de naturaleza, en el gobierno de sí mismo en lo que tiene de función política y social. Ni los modernos conceptos de patria que pueda tiranizar caben en sus doctrinas, pues ésta es obra voluntaria de sus componentes y garantía de los derechos que los que la han constituido tienen. Así primero hay el derecho individual; sigue la autonomía del municipio, primer eslabón de la política; contrátase por los municipios la región, que tiene vida propia, y de la federación de éstas constituye el Estado Central. Derecho que se niegue al individuo, tiene su amparo en el municipio, región y federación; lesión a la autonomía municipal ha de tener su salvaguardia en la región y Estado Central; atropello en una región debe ser vengado por la Federación. Tal es la base del federalismo.

Por ésto el federalismo democrático alemán, de ser un partido político, es también una doctrina científica. Aplícase como sistema a todas las relaciones de la vida humana y colectiva, y desde el matrimonio que perpetúa la especie hasta la modesta y simple sociedad de socorros mutuos; desde la organización societaria del obrero, hasta los convenios internacionales de ferrocarriles, correos, telégrafos, Cruz Roja y arbitrajes; desde el trabajo de los sabios reunidos en Congresos, hasta los tratados de comercio, todo lo que es vida superior y trascendente tiene su órgano de expresión en el federalismo. Los propietarios rurales de Cataluña constituyen para su defensa una federación, como en mayor escala la establece Inglaterra des-

de su metrópoli hasta las pertenencias repartidas en ambos continentes. En todo nuestro sistema es el eje del mundo.

Mas precisemos en la política actual nuestra misión como partido. Vencido el sentimiento monárquico porqué no responde a nuestra época y porqué lesiona con su privilegio el derecho humano a la libertad, a la igualdad y a la solidaridad, entendemos que por lo que de centralista tiene (espíritu autocrático), también ha sucumbido el unitarismo, igual tiranía para los pueblos como lo es la de un rey para los ciudadanos. Enemigos de ambas negaciones, nos declaramos *Republicanos y federales*, en la hermosa conjunción de que por querer la libertad de los individuos queremos la de las colectividades y no podíamos considerar éstas libres sino lo fuesen también aquéllas, que los constituyen.

Por encima del absurdo y doctrinario concepto de la soberanía nacional está la soberanía del pueblo. En aquélla el Estado lo es todo y nada el individuo. En el pueblo soberano existe la individualidad del ciudadano con sus derechos propios y naturales que están por encima de toda ley; la ley reconoce los derechos políticos, los que emanan de su función política y debe también garantizar la existencia en lo que de social tiene. El poder no es centralizado, sinónimo de tiranía, ejérgase en una República ó en el régimen monárquico. Es sólo el fiel de la balanza y nunca la opresión. Así el Ejército es un cuerpo de voluntarios, la Iglesia está separada del Estado, los poderes judicial, legislativo y ejecutivo se desarrollan en una órbita ya marcada en la Constitución federal, y no es posible ni la dictadura, ni el golpe de Estado. El funcionario débese a todos y es criado en vez de amo como ahora. El sufragio universal no tiene la presión del Gobierno y el *referendum* hace práctica la más pura democracia. ¡Cuánta diferencia con lo actual y con lo que pretende para mañana el partido Salmemoniano.

En el régimen autonomista hacemos práctico tal principio. Hacemos tabla rara de lo que hoy es oficial y reconstituimos la nación en nuevas bases. A salvo los derechos individuales, corresponde al municipio todo lo que no delega a la región y a ésta todo lo que la misma no confiere al Estado. Este último solo se ocupa de la representación exterior y de lo que es común a todas regiones. En el régimen financiero un impuesto único y progresivo es la base de todos los ingresos. A la par que el Estado Central, tiene sus guardias y milicias, municipios y regiones, y éstas, en uso de su derecho hacen leyes, cobran tributos, juzgan y rigen sus destinos. No puede compararse con sus ventajas el regionalismo de los bizcarras y catalanistas, ni el fuero, que es mer-

ced que promete don Carlos a sus adeptos.

En la cuestión social somos radicalísimos, con las ventajas que no cerramos el programa, ni éste contiene nada que no se halla establecido en algún pueblo ya. No se nos puede tachar de utopistas ni de retrasados.

Al individualismo que en política patrocinamos añadimos el Socialismo en economía. En la actual propiedad de la tierra vemos la fuente de la desigualdad social, y por la revocación de las leyes civiles que han perpetrado la servidumbre, esperamos lograr el estado de derecho, de justicia y paz que el proletariado apetece. Consideramos la tierra propiedad de toda la Humanidad, y al interés colectivo su-

peditamos el individual. Al arcaico código civil dirigimos la acción, y por dejar tierras incultas, por la herencia, por la renta y por las condiciones del trabajo modificamos sus condiciones. Este espíritu reparador para la paz social lo seguimos también en los talleres, en el trabajo de mujeres y niños, en la jornada de ocho horas, en la salubridad e higiene de los trabajos, por un minimum de salarios atendidas las condiciones de las subsistencias, por los jurados mixtos, accidentes del trabajo, retiro de los viejos trabajadores, etc., etc. Bien pueden los obreros creer en nuestra política, que al propio tiempo que el derecho del ciudadano aspira a satisfacer también el del productor.

## Los grandes y pequeños Estados

### El Estado libre del Cunaní

*Nueva nacionalidad Sud-americana.—Diplomáticos en Europa.—La prensa y el Cunaní.—Datos geográficos.—Un poco de política internacional.—Riquezas incalculables.—El Dorado.—Oro y piedras preciosas.—Los sabios exploradores Cook y Coudreau.—Confines.*

La América del Sur, ese bellísimo continente con territorio tan extenso como dos veces el de Europa y en el que no hay latitud que no tenga algún castizo nombre español, cuenta con una estrella más en la constelación de países libres é independientes, con un nuevo miembro de la gran familia internacional sud-americana, de que ya nos ocupamos en otra ocasión.

Pero este nuevo Estado no ha surgido entre revoluciones ni hondos trastornos políticos; la nueva nacionalidad del continente andino no tiene en su historia mancha alguna y ha nacido y se mantiene al amparo de la paz, sin violencia y sin luchas.

El Estado de que vamos a ocuparnos no es nuevo en rigor, pues tal adjetivo no puede aplicarse a una Nación que cuenta seis largos lustros de existencia según demuestran los Libros Rojos publicados por su Gobierno. Nos referimos a la REPÚBLICA DEL CUNANÍ, nacionalidad importante de la América del Sur, de la cual se ocupó su diplomático en España, en un notable artículo publicado en extraordinario de la *Unión Ibero-Americana*, y que produjo honda impresión tanto en la península como en el extranjero. No hay que olvidar que dicha revista es órgano oficial de la *Comisión internacional permanente del Congreso Hispano Americano* presidido por el señor Rodríguez San Pedro, a la sazón ministro de Estado.

También el distinguido geógrafo señor Navarro y Sánchez (Salvador), con gran erudición, ha publicado interesantes é ilustrados artículos en la antigua é importante revista, *El Herald de la Industria*, y otros notables publicistas han tratado en idéntico sentido tan trascendental asunto.

Es el Cunaní un vasto Estado de mayor extensión que nuestra península pirenaica, con numerosa población de varias razas (como acontece en todos los países americanos), tiene hermosas playas, las cuales besa amorosamente el Atlántico, y ricos territorios meridionales que riega el rey de los ríos, el Marañón ó Amazonas.

Si por el Sur cuenta la República del Cunaní con la vía fluvial mayor del mundo, con un río que con sus afluentes, riega tierras en un total doblemente extensas que las del también famoso Mississippi norteamericano y sus afluentes, por el extremo septentrional vé elevarse sus terrenos hasta llegar, en los montes Tumuc-Humac, en las montañas de la Luna y algunas otras, a alcanzar algunos de sus picos y cimas 1.000 y 1.500 metros de altura.

Y las mesetas del país, sus llanos, sus famosas sábanas, sus riberas, véanse cruzadas, no ya por el Amazonas, cuya longitud, cauce y desembocadura, no tiene rival en el mundo, sino por otros amplísimos cursos de agua de su cuenca hidrográfica que, cual los ríos Blanco y Negro, exceden en caudal al Danubio y el Volga, las mayores vías fluviales y cuencas de Europa.

Si gran importancia, sobre todo para la navegación aún de vapores de alto bordo, tienen, con otros del Estado, los ríos citados, también la tienen, no sólo varios afluentes del Amazonas, como son el Yary, el Perú, el

Gurupatuba, el Trombetas y el Yamunda, sino el citado *Oyapoc* (río que es uno de los límites septentrionales de la República, y que antiguamente llevó por nombre el del ilustre navegante Pinzón, compañero de viaje del inmortal Colón), el Cachipour, el Cunani (que da nombre al Estado y á su capital), el Carsevène, el Mapa, el Apurema, el Araguay y otros, que desembocan en el Atlántico, cuya costa, al no presentar más que escasas puntas y cabos, entre ellos el de Orange, Cachipour, Norte y Grande facilita la navegación de cabotaje, comercio que si es indispensable en todos los países, su importancia sube de punto en el Cunani, en el cual como en otros muchos territorios de naciones hermanas, pero con mayor antigüedad de gobierno propio, no existen todas las necesarias vías terrestres de comunicación.

Poéticos lagos en la parte sudeste del territorio, bañado por el Océano como algunas islas de mayor extensión que las nuestras de Baleares, entre ellas Maraca y Jipioca, con varias del Amazonas, contribuyen á hacer de esa región meridional, no solo muy pintoresca, sino de gran importancia estratégica y comercial.

Atravesado el Cunani por la línea ecuatorial, que viene á dividirlo en dos largas fajas algo desiguales en extensión, su clima es tropical, aunque benigno y saludable, oscilando la temperatura en las partes bajas entre 50 y 32 grados.

Refrescada la costa por constantes alisios, y el interior, ya por la gran corriente del Amazonas, como por la dirección de los vientos, disfruta el Cunani de clima excepcionalmente suave, según los notables exploradores que se han ocupado de su estudio y conocimiento, entre ellos Cook y Condrean.

Si interesante es el Cunani para el geógrafo, el político y el diplomático, su importancia aumenta al estudiar su fauna, su flora y sus riquezas minerales, que dieron sin duda origen al soñado nombre de *Eldorado*, que recibió este país maravilloso y digno de mayor atención.

Las esmeraldas más hermosas y de purísimo color de todo el mundo, rubíes, topacios, granates, amatistas, ópalos y los incomparables y famosos diamantes, con otras muchas más piedras preciosas incoloras y de color, existen en abundancia lo mismo que en metales de hierro, cobre, cromo (de valor cada día mayor por su escasez en el mundo), níquel y cobalto, la *hulla*; el petróleo, el riquísimo kaolín y sobre todo el oro (cuyos inmensos yacimientos y aluviones ya son explotados por una compañía inglesa, que para el servicio ya ha construido un ferrocarril *monorail*, de 108 kilómetros), son los minerales más importantes.

Por lo expuesto, aunque á grandes rasgos, se comprende el papel que por sus excepcionales recursos materiales y situación, ha de jugar el Cunani al desarrollarse allí la civilización y el progreso.

La fauna terrestre, es de las tropicales, de las más ricas y variadas, y la pesca es tan numerosa que según los famosos exploradores Cook y Condrean todos los peces de la América meridional arrastrada por la corriente, parecen haberse dado cita en las aguas de este hermoso país. De las tres grandes metrópolis del caucho en el mundo, el Cunani tiene dos de ellas.

El territorio de la República del Cunani está limitado: al oriente por el grandioso Océano Atlántico; al norte, por el histórico río de Oyapoc ó Vicente Pinzón y la divisoria de los montes Tumuc-Humac, Parinés, Aca-rai y Serenkong, que los separan respectivamente y en sentido de levante

á poniente, de las Guyanas francesas, holandesa é inglesa, llegando por el sur hasta el poético y caudaloso Amazonas, y por el oeste hasta los anchurosos ríos Negro y Blanco y los montes Paracaima, frontera con Venezuela.

### República de Liberia

El honorable Mr. Arthur Barclay, presidente de la república negra de Liberia, se halla actualmente en París, á donde ha ido para tratar con el Gobierno de la vecina república, acerca de la cuestión de fronteras del norte de Liberia que limitan con la colonia de la Guinea meridional francesa.

Mr. Barclay nació en las Antillas Fué á la edad de trece años á Liberia desempeñando sucesivamente los cargos de agente de factoría, abogado, diputado y ministro de hacienda, siendo desde 1903 presidente de la República. Es Mr. Barclay hombre de amplio espíritu, abierto á las ideas de progreso, que contrasta con el empeño rutinario de sus mandantes.

Estos últimos han perdido, desde hace mucho tiempo, el amor al trabajo. Aparte algunos que explotan antiguas plantaciones de café ó que poseen, por herencia, cierto bienestar, el mayor número desempeña funciones públicas viviendo á costa del presupuesto.

Los liberianos, reciben educación de profesores y pastores americanos de los diversos cultos reformados. Se les inculca el odio á la raza blanca, sugiriéndoles la idea de un porvenir risueño, que los blancos retardan cuanto á su alcance está: la fundación de los Estados Unidos de Africa, á semejanza de los Estados Unidos de América.

La nación se halla gobernada por siete senadores, trece diputados, á la cabeza de los cuales se halla el jefe del Estado Mr. Barclay, en la actualidad, un Secretario de Estado Ministro de Negocios Extranjeros y del Interior, un Ministro de Hacienda, un Delegado de Guerra, un *post master* general y un guarda sellos, Mr. R. E. R. Johnson. El ejército de la república de Liberia se compone de todos los hombres útiles; es poco imponente é incapaz de defender, en caso necesario, las fronteras que el gobierno liberiano tanto empeño muestra por deslindar.

La República de Liberia se fundó en la costa africana de Guinea, el año 1822 por los negros manumitidos de América é indígenas africanos. Cuenta una superficie de 95.000 kilómetros cuadrados y millón y medio de habitantes. *Monrovia*, con unos 5.000, es la capital.

### LA RETIRADA DE D. GONZALO

De tema para llenar papel á falta de más substanciales asuntos de que tratar, ha servido, durante varios días, á la prensa local diaria, sin excepción, el traslado, á Teruel, del que, *flor de un día*, don Gonzalo Cedrún de la Pedraja, fué Gobernador civil de esta provincia con general indiferencia de los ajenos, con beneplácito y *autobombos* de los propios allegados, amigos particulares y políticos del agraciado.

Mas, resulta que, después de informar tan mal á la galería de sus lectores y al mismo señor Lacierva la prensa local diaria, exajerando las cosas en términos tales que no las conociera la misma madre que las parió, dióse fin al torneo periodístico de diques y directes, sin aclarar á qué razones haya obedecido el irrevocable traslado del señor Gobernador de Santander, que es lo único que importa al público conocer.

Olvidada en el tintero de las respectivas redacciones los poderosos motivos que el ministro de la Gobernación haya podido tener para tomar

la extrema medida del traslado de don Gonzalo á Teruel, la fantasía pública no ha cesado de devanarse los sesos, tratando de hallar la justificación de lo acordado por el ministro, en varios acacimientos que en sus respectivos días dieron no poco que hablar á la prensa independiente, y comprueban que, si en lo privado pueden existir diferencias, entre funcionario y funcionario, por efecto de la educación, cultura y bondad que á cada uno adorne y que reconocemos en el señor Cedrún de la Pedraja, no existen en la labor político administrativa á ellos encomendada, porque respondiendo á un defecto de origen autoritario: el cargo y formados en un molde único y viciado los Gobernadores, como tales, todos son iguales, sin que entre ellos haya la discrepancia del canto un duro.

Y no sirve apelar á reputaciones hechas un día á Rothwos, otro á Novella, etc., etc., pongo por casos, por que á estos mismos y á los de más allá, podemos demostrarles cuando quieran, con sus propias obras, que ó les vino muy ancho el cargo ó les faltó en más de cuatro ocasiones, el celo, el tacto y hasta el conocimiento más elemental así de las Leyes como de los derechos in violables de ciudadanía consignados en la Constitución, y que á que se cumplan aquellas y se respeten estos, y no á otra cosa—siendo ellos los primeros en cumplirlo—han de ir los Gobernadores á los Gobiernos de provincia.

Sucede, dolorosamente, todo lo contrario, no siendo esto lo peor, sino que quienes tienen el deber de proclamarlo, serena, viril y, si necesario, brutalmente, imitando á Maura, hasta llegar al desbroce y, si precisa, al desguace y al bota sillas.

Ningún interés tenemos, por nuestra parte, volviendo á la cuestión, en que sea el señor Bernard ó el señor Cedrún ó el señor X, quien ocupé en adelante la poltrona del *Palacio de las Empalizadas*, vulgarmente conocido por *La Casona de los Duendes*, en frente de la Avenida de Alfonso XIII, puesto que nada hemos de pretender, como enemigos del régimen, ni nada nos han de dar, que no esté en armonía con las leyes.

Quien sea de los elegidos, que mayor respeto guarde á las leyes, haciendo á todos sin distinción ejercitable, sin odiosos privilegios, sus derechos, aquél merecerá nuestra predilección y nuestros aplausos; sin que nos eieguen ni convencionalismos ni amistades ni cualquiera otra clase de consideraciones.

Como independientes que somos decimos:

Bien venido sea á Santander el sucesor de don Gonzalo Cedrún de la Pedraja (y bien se halle este en Teruel ó en su casa de *La Cavada*), si la permanencia del nuevo Gobernador nombrado señor Bernard, se desliza con todos los agenos respetos al derecho así de amigos como de enemigos del régimen, porque todos, sin distinción, somos ciudadanos españoles, que no deben confundirse con amigos ó enemigos del régimen ó del partido, bando ó fracción á que puede estar inclinado, en uso de su individual y perfecta autonomía, cualquier ciudadano gobernador.

La retirada de don Gonzalo á La Cavada ofrece á los chicos un caso de indisciplina de los grandes. Así y todo, Lacierva no se enternece por la ingratitude, porque en la renuncia halla medio de contentar á otro de los muchos pedigüeños en turno.

A buen seguro que, tanto el cuerpo consular como los iniciadores de la frustrada entrevista con el monarca en favor de Nakens, y los que sufrieron indebida detención por pseudo-anarquistas, modelo de buenos ciudadanos en la mansión de Santa María Egipcíaca, así como el articulista de-

nunciado de LA REGIÓN CÁNTABRA, cantarán con la musa popular:  
*Retíratrate, flor de la aldea  
retíratrate y que no te vea.*

### MATERIA Y NADA MÁS...

A la memoria de Luisa Michel

I  
En la mansión de los silencios grandes, bajo la losa que su tumba cierra, donde el tributo de la muerte acaba y de la vida el resurgir empieza; en el terrible, misterioso arcano, donde la vista á penetrar no llega; en el taller donde se arroja un cuerpo... una masa no más... una materia... y cuerpos n il, de mil variadas formas llenos de vida vuelven á la tierra y mueren á su vez, y tornan otros... eslabones sin fin de una cadena, cuyos comienzos son la vida misma, misterio que la humana inteligencia no llega á comprender! pues de la muerte la vida en torno, sin cesar voltea...

II  
Pues bien... allí... en la mortuoria cripta, alcázar de la vida y la materia, allí donde anidan las quietudes grandes, y los grandes silencios se aposentan, donde se igualan al rodar los seres, y en cuyo fondo confundidos quedan, el sabio y el idiota, el juez y el reo... donde terminan, y por siempre cesan de la ignorancia las terribles sombras... el rayo esplendoroso de la ciencia... y solo quedan en montón informe restos de seres, que otros seres crean, en apartado, solitario nicho, como si huyendo del bullicio fuera, el cuerpo está, de la mujer que un día formó activa en la gleba, á quien llamaban todos, «la virgen roja, de la roja idea...» pues, que el alma, reunión de sensaciones que en sus funciones el cerebro crea, muere también cuando los cuerpos mueren, y guardan solo los sepulcros fríos materia nada más! sólo material.

III  
¡Sacrilégio! dirán los ignorantes que buscan tras del cuerpo, leve esencia, un algo espiritual que flota y sube y errante vaga en la región etérea y que en la triste, solitaria, noche habla ó inspira á los que aquí se quedan. ¡Sacrilégio! dirán los que cegados de la ignorancia por tupida venda tras los cuerpos también buscan un alma, esencia inmaterial, que el cuerpo deja y en raudó vuelo hasta los cielos sube, donde ante un ser absurdo, se prosterna esperando, paciente, á que la juzguen, y el premio ó el castigo la concedan... ¡Qué sabe el topo de la luz del día si vive eternamente entre tinieblas!

IV  
¡Materia nada más! las almas mueren cuando la vida en sus funciones, cesa, y solo queda la substancia, cuerpo que otras mil vidas á la vida lega... mil vidas; sí, ¿no visteis á las plantas crecer al borde de la misma piedra, que el cuerpo cubre, nutrirse con su jugo, y entre la herrumbre de oxidadas grietas visteis acaso aparecer la larva que se hace luego mariposa bella... y cruza volteando ante los ojos, y sube al monte, y baja á la pradera donde liba su vida, de otras vidas y rueda al fin, aniquilada... muerta... y vuelve acaso, convertida en grano que al cuerpo, hombre, su substancia presin que del todo en el rodar eterno (ta... ni un átomo se pierda...?

V  
Y quién sabe, tal vez algún viajero detenga allí su planta aventurera, y entre la calma de silencios grandes, y entre el silencio de quietud serena, en apartado, misterioso nicho, medio oculto, tal vez, por la diadema que forman de las plantas, los ramajes al enlazarse sobre aquella piedra, donde moran los restos de la virgen... «la virgen roja, de la roja idea...» tal vez, repito, algún viajero extraño entre la herrumbre de las grietas, pueda leer su nombre, y murmurar conmigo: ¡materia nada más! sólo material!

JOSE MANUEL MENDIZ

### En honor de Benot

En Cádiz se ha celebrado una brillante velada para honrar la memoria

del ilustre federal don Eduardo Benot.

El acto, lo presidió don Rafael de la Viesca, diputado y presidente del Ateneo. Leídas fueron las poesías del malogrado sabio y pronunciaron discursos Portela, Viesca, Ventin y Rioseco.

La orquesta interpretó la marcha fúnebre *Piedad* del maestro Juarraz.

Aquí en Santander se sigue con la apatía de los de arriba que LA REGIÓN CÁNTABRA no cesa de combatir.

Será preciso por lo que se vé, ponerlo de arriba abajo.

Solo así marcharían las cosas por la senda debida de la regeneración.

**Después de la catástrofe**

**El Meeting del Domingo**

A él asistimos atraídos por la indole del asunto que lo motivaba: la protesta. En tal sentido nos hicimos un deber adherirnos al movimiento y pagar con el tributo de nuestra asistencia. Apenas comenzado el acto vimos que las cosas iban por distinto camino: camino de no ir á ninguna parte, como no fuese la de hacer propaganda societaria los distinguidos oradores socialistas que actuaron, propaganda que hubieron de dejar para mejor ocasión; para hacer viable la verdadera protesta y defensa de las clases obreras, acordando la federación que el Comité representaba, previo acuerdo de la grande ó chica concurrencia que al meeting acudiera, ejercitar la acción popular, pudiendo con tan sencillo medio, seguir la marcha del procedimiento que se sigue contra los causantes de la hecatombe, siendo parte en la causa.

Frustradas salieron las esperanzas todas, y el acto no pasó de un meeting más, sin trascendencia ni finalidad práctica.

Así se gasta inútilmente el tiempo haciendo que hacen, en Santander, lo mismo los republicanos que socialistas.

Ya verán ustedes cómo ni por esas rectifican sus yerros.

**TRIBUNA LIBRE**

**A la sopa hermanos; ó á casa que tocan la queda**

Si, querido lector; al paso que vamos, está cercano el día del toque de queda, y de ir á comer la sopa á los conventos.

No soy amigo de rendir culto á Baco, pero el cierre de las tabernas los domingos, es para privar de que beba el obrero; pero no cierran los cafés, que es donde el burgués puede también embriagarse.

¿Y qué es una taberna sino el *café* del trabajador?

Lo que resulta de estas *moralidades* de Maura, que no evita el beber, sino que encarece más la borrachera, pues to que cerradas las tabernas, se beberá en los cafés.

Esto no tiene vuelta de hoja, como no la tiene tampoco el que el Maura y sus compinches, están legislando con los pies.

Estos reaccionarios de doble, creen contener el progreso y la marcha de la vida moderna, con reales órdenes rociadas con agua bendita.

Pasan por el tamiz de la crítica nea, las obras del teatro, y éstos los quieren ver cerrados á horas inverosímiles, en estos tiempos en que el potente foco de luz eléctrica convierte la noche en día.

¿A dónde van á parar estos gobernantes de hipócritas sacristanes? ¿Qué desean, qué buscan?... Ah, sí! Comprendido... Quieren hacer de una España culta y civilizada, una nación de los tiempos de Carlos III el hechizado, para que todo español se recoja en casa al toque de queda.

Esta gente nea todo lo disfraza, lo

adultera. Hasta al Descanso dominical da barniz religioso.

**MOVIMIENTO SOCIAL**

**En Francia**

En el Congreso Socialista de Lyon, del corriente año, fué votada la siguiente proposición:

El Congreso reprueba el sistema de acción directa preconizado por los libertarios, y que no puede conducir á otros resultados que provocar medidas de reacción. En cuanto á la huelga general, las distintas tentativas hechas en el curso de los últimos años, pusieron de manifiesto los peligros indiscutibles que á la clase obrera ofrece. El Congreso, por lo tanto, condena por peligrosas, la acción directa y la huelga general. Considera, además, que el proletariado francés tiene en la acción política y la acción corporativa combinadas, el medio más directo y eficaz á su emancipación.

Con referencia al antipatriotismo y al internacionalismo, el Congresista Zevaes hizo votar las siguientes conclusiones:

El Partido Socialista francés afirma su internacionalismo, base fundamental del socialismo, haciendo necesaria la dominación internacional del capitalismo la cordialidad internacional de los trabajadores. El Partido Socialista proclama su voluntad, su deseo de mantener la paz entre todos los pueblos; y condena la política de agresión y de guerra, así continental ó colonial.

Sin perjuicio de oponer todos sus esfuerzos en favor del desarmamento general, reclama, desde ahora, la reducción gradual y simultánea de las cargas militares. La solidaridad internacional no podría impedir el derecho y el deber de defenderse contra toda exterior agresión. Es por lo que el Partido Socialista francés reprueba francamente el antipatriotismo.

Buisson, hizo votar una resolución declarando necesaria «la colaboración del grupo socialista parlamentario con aquellos partidos de la izquierda que han afirmado la voluntad de sostener las reformas sociales y económicas».

Finalmente, el Congreso discutió los terminos de su declaración de principios. Gerault-Richard, combatió la moción, porque no puede—dice—reunirse en una fórmula la teoría socialista, que debe variar según las personas. Después de una detenida discusión, fué votada la siguiente declaración:

- 1.º La lucha contra los privilegios capitalistas hasta la completa transformación de la propiedad capitalista en propiedad social.
- 2.º Conquista de los poderes públicos.
- 3.º Intiligencia internacional de los trabajadores.
- 4.º Autonomía política interior para el Partido Socialista de cada nación (punto que establece la diferenciación con el partido unificado).

El próximo Congreso del partido tendrá lugar, según acuerdo, en Marsella.

Resumen: En su sesión de clausura, los socialistas independientes reprobaron la acción directa y el antipatriotismo, afirmando á la vez su internacionalismo.

**En Alemania**

Los socialistas alemanes repudian un camarada antipatriota.

El doctor Robert Friedeberg, jefe y fundador del partido anarco-socialista alemán, acaba de verse irradiado del tribunal de arbitraje, compuesto de los camaradas Legien y Steasathagen, diputados socialistas al Reichstag, y de los consejeros municipales Borglann y Kautsky.

Esta rigurosa medida ha sido mo-

liviada por la actitud del doctor Friedeberg en frente del Parlamentarismo, del que se declaró enemigo. Además, se invocó contra él su propaganda activa por la abolición de las leyes y de la religión, su antipatriotismo y su antimilitarismo.

Estas son los considerandos de la sentencia:

Los principios del anarco-socialismo son, en realidad, los de la anarquía.

Desde el instante que el doctor Friedeberg adoptó estos principios, se colocó, por este solo hecho, fuera de la democracia social.

El tribunal reconoce que el doctor Friedeberg mereció frecuentemente la estima del proletariado y lamenta el tener que romper con él. Declara el tribunal, sin embargo, que el doctor Friedeberg ha cesado de ser socialista y que no se le debe considerar en adelante como miembro del partido.

El proceso de Liebknecht.—El proceso del antimilitarista Karl Liebknecht, hijo del antiguo jefe socialista, inculpado de alta traición, será juzgado, el 8 de Octubre, ante el tribunal del imperio, en Leipzig.

**En España**

Puede dar idea de los arrestos y táctica de las fuerzas sociales en España, en especial de las de Santander, lo que se lee en otro lugar de este número, bajo el epígrafe: *Después de la catástrofe*.

**Fermín Salvoechea**

Víctima de un parálisis, en Cádiz, ha sucumbido el activo y probo propagandista, cuyo nombre encabeza estas líneas.

La prensa consagra artículos recordatorios de los episodios y fechas interesantes de su accidentada vida de apóstol no común.

Ha muerto en la miseria. Hace algunos meses se dedicaba á corredor de comercio y á repartir entre los necesitados las ganancias que obtenía en sus modestos negocios.

Era amigo íntimo de su paisano, también ya difunto, Benot, y ambos en la escuela federalista hallaron alientos para remontarse á las más altas concepciones que un día redimirán á la humanidad.

Muertos los hombres, persiste fructificando la idea.

La muerte de Fermín Salvoechea ha producido hondo pesar entre los muchos que en él vimos, más que un amigo, un hermano cariñoso.

**El industrialismo político ó la política industrial**

Al alcance de todos está la *cuartera* de los vivos... *per accidens* ciudadanos, demagogos furibundos en *petit comité* ayer, hoy ni sombra de lo que alardearon en las tinieblas del misterio... hasta conseguir la prebenda, el cargo, el destino de sus amores y, cuando no, *hacerse á espensas de las ideas* y de los *ilusos*, una socorrida clientela de *consecuentes* y *queridos correligionarios*, para ir así tirando mejor, lo mejor posible, del carro de la vida de convencionalismos y prevaricaciones que nos atosigan.

Bien conocidos son. No hay quien no les conozca, no hay quien deje de pronunciar, con escándalo, sus apelativos, no hay quien no les haya cien veces señalado con el dedo como se señala á un apestado. Constituyen legión abigarrada de concusionarios que visten el ropaje de ideales, jamás digeridos ni sentidos, ni tan siquiera comprendidos, para mejor acechar como el lobo en la selva, la ocasión propicia de satisfacer sus instintos insaciables, *hartándose*, laborando *pro domo sua*, fisgándose en el personal decoro, en la consecuencia, en la Democracia andrajosa y en el advenimiento de la República, con tal que amparados sean por *tutti quanti*, en sus anchos cargos, en sus inmerecidos destinos, en sus prebendas, ó les sean robustecidas sus clientelas así en el taller y en la tienda como en el profesional bufete—*que de todo hay en la vida del Señor*—si es que el propio descrédito anticipándose á fechas y á acontecimientos, no ha llegado

á hacer ineficaz y estéril todo intento de protección y amparo, que para pagar al traidor el premio de su baja y republicana traición se aprestaban nuestros adversarios.

Contra semejante podre hay que alzarse como un solo hombre, ciudadanos, para derribar de las alturas á unos, para cerrar el paso á otros que pretenden colaborar en esa indecente obra de disolución, escalando puestos que solo deben seguir ocupando quienes á más de la idoneidad necesaria y probada, reúnan una jamás interrumpida historia de actividad y consecuencia políticas.

Aprestaos todos para hacer una limpia necesaria, un desmoche salvador; y, no lo dudéis, con el ejemplo de algunas máscaras arrancadas y de no pocos tapujos expuestos á la luz del día, huirán de nuestro lado los falsos republicanos en constante contubernio con los enemigos de la libertad y acabarán de una vez para siempre la discordia que minan é imposibilitan la supremacía popular, y la contrapropaganda republicana que los menguados vienen haciendo no ya para mediatos fines, sí que para *ahorrar* la existencia de LA REGIÓN CÁNTABRA, que viene quitándoles el sueño, pero que al fin morderán el polvo.

El aviso dado está y todo es cuestión del tiempo.—P. J.

**SECCIÓN DE NOTICIAS**

**Por los republicanos presos**

Halláanse cumpliendo condena por delito electoral, creyéndose inocentes los interesados, algunos correligionarios nuestros, en el edificio mazmorra que, á pesar de lo mucho que contra sus condiciones higiénicas se ha dicho por la prensa antes de ahora, sigue en pie como ignominioso padrón para la culta ciudad de Santander.

Por lo que dicho queda, entendemos: que cuantos de republicanos se precian, están en la obligación de hacer algo práctico en favor de la libertad y salud de los que acaso los entusiasmos les condujeron á donde hoy están.

A los comités, á los concejales, á todos, van dirigidas estas líneas, en espera de que no queden una vez más desatendidos quienes tienen, por mil razones, derecho á los incondicionales apoyos de sus cofrades.

**A la Compañía Abastecedora**

Media población se queja de la carencia en sus domicilios, del agua que pagan y no reciben. ¿Hasta cuándo ha de tolerarse el abuso?

**A la Empresa de Tranvías**

El servicio de la flamante compañía de transporte, no puede ser más infenal. Cuando se hace necesario utilizar los cajones de la Compañía, cuando llueve, solamente, no parecen por parte alguna.

De presumir es que el próximo servicio eléctrico, con tan preclaros consejeros, resulte bastante peor?

¿No podría el señor Alcalde meter en cintura á la abandonada empresa de tranvías.

¿Cuánto se lo había de agradecer el vecindario!

**Vuelos del clericalismo**

Nos comunican de Vega de Pas, que hubo allí, con motivo de la primera misa de un novel padre de almas, una fiesta solemne, religiosa, y hanquete opíparo, en el que los comensales discursaron, enalteciendo la profesión del misacantano. Apadrinó al nuevo sacerdote el distinguido médico Martínez Conde (D. G.) y la bella señorita Matilde Polo, hija del notable republicano salmeroniano avecindado en Santander, don Luis Polo y Español, administrador del Sanatorio del doctor Madrazo.

**Papel impreso**

Han visitado esta Redacción los siguientes colegas: *El Nuevo Régimen*, de Madrid; *La Federación*, de Alicante; *La Rebelión*, de Barcelona; *El Porvenir Vasco*, de Pamplona; *La Lucha de Clases*, de Bilbao; *El Baluarte*, de Sevilla; *La Nueva Región*, de Gijón; *El Trommel*, del Astillero; *Picos de Europa*, de Potes; *El Progreso*, de Caezón de la Sal.

Con todos dejamos establecido el cambio.

**AVISO IMPORTANTE**

El depósito de los mejores IMPERMEABLES INGLESES garantizados bajo factura, son sin duda alguna los que vende la Casa de Tejidos de

**Enrique Vaquero**

15, Rivera, 15.-Santander

Ventas al contado y á plazos con garantía. En esta casa existe el depósito de carretes hilo sedalina, marca LIRA.

Materiales de Construcción

**Ladislao del Barrio**

Calle de Méndez-Núñez, núm. 20

Calhidráulica, yeso, cemento Portland inodoros, bañeras, estufas, etc.

**LAS ROJAS**

FABRICA DE ALPARGATAS

**JOSÉ RIVAS**

Expendeduría oficial de la Unión Española de explosivos Travesía de Atarazanas

Venta de efectos de caza y pesca: redes, palangres, jarcias, tanzas, anzuelos de todas clases y cañas bambú. Almacén de zapatillas de abrigo y calzado de lona para verano; completo surtido en cohetes y fuegos artificiales.

Materiales de Construcción

Cal hidráulica superior de Zumaya. Cemento Portland de las más acreditadas fábricas. Azulejos. Tuberías de gres, cemento y barro. Baldosas de todas clases. Yeso, etc., etc.

**Joaquín Madrazo**

(Almacenes: Muelle de Maliaño)

Calle de Madrid, 14 y 16 y Ruamenor. 9

Tienda de comestibles y vinos

**ISIDRO MATEO**

Peña-Herbosa, núm. 39

Servicio con prontitud y economía. Casa acreditada por sus géneros.

**LA INDUSTRIAL**

Fábrica de mosaicos artísticos, aglomerados de mármol y piedra artificial, de

**V. de V. Valderrama**

Calle de Búrgos, 39 y 41.-Santander

Premiada con cuatro grandes premios de honor, siete medallas de oro, dos de plata, dos de bronce y primer premio en la Exposición de París de 1900 en la sección de mosaicos y aglomerados.

**EL BARCO**

PUERTA LA SIERRA, 1

Variedad en paños y lanillas para trajes de caballero y niño. Inmenso surtido en PANAS para trajes. Tejidos de todas clases, géneros blancos y de punto.

Única casa que garantiza sus géneros en factura.

Confeción á gusto del cliente.

**EL BARCO**

**Vaquería Modelo**

de

**RAMÓN VELASCO**

Velasco, 9.-SANTANDER

En esta acreditada casa encontrará el consumidor riquísima leche pura, como lo prueba el enorme consumo de 2,000 cuartillos diarios.

Para comer bien y barato

en la

**NUEVA SUIZA**

á cargo del antiguo cocinero del Suizo

Plaza de la Libertad

Se sirven toda clase de Comidas

**Miguel Valverde**

Plaza Vieja, núms. 1 y 3.-Santander

La Casa que más barato vende toda clase de Tejidos.

Grandes novedades en lanas para vestidos desde 1'25 pesetas.

ÚNICO DEPÓSITO DE CORSÉS

COMIDAS Y BEBIDAS

**ISIDORO UBIERNA**

Méndez-Núñez, núm. 2

Buenas comidas y vinos superiores. Inmejorables condiciones de servicio.

Fábrica de AGUARDIENTES y LICORES

de

**Francisco Herrero**

Calle del Rubio

Producción de superior calidad, en ricos Aguardientes y licores.

COMIDAS y BEBIDAS

**EZEQUIEL RABA**

Calle de Colón, 2

Casa acreditada por su buen trato y especiales condiciones de servicio.

**Julio Méndez Comisionista**

en vinos finos, Aguardientes y Licores de las casas más importantes.

Isabel la Católica

CASA DE COMIDAS

**VIDA NUEVA**

Calle de Bailén, núm. 2

Servicio rápido y esmerado. Comedor amplio y cómodo.

Fábrica de Aguardientes y Licores

de

**ELÍAS HERRERO**

Concordia, 38.-Santander

Esta Fábrica elabora las marcas más solicitadas con suma perfección.

**CARPINTERÍA**

de

**JUAN FRANDE**

Calle de la Libertad, 11 y 13

Se reciben encargos de todas clases.

Tienda de COMIDAS y BEBIDAS

de

**FRANCISCO DIAZ**

General Espartero, 19

En este gran Establecimiento, dotado de las mejores condiciones, se sirven comidas y bebidas, con esmero, prontitud y economía.

Licores, aguardientes y vinos tintos y blancos de las mejores clases.

Fábrica de licores y aguardientes

**B. L. DOMECCO**

Becedo, 5.-SANTANDER

Casa acreditada por sus excelentes marcas de exquisita elaboración.

Premiado con doce grandes diplomas de honor y veinte medallas de oro. Fuera de concurso en la Exposición de Progreso, Madrid 1904.

**La Cruz Blanca**

Alameda 2.ª.-SANTANDER

Laureada FÁBRICA de CERVEZAS de exportación.

Bebidas gaseosas y Hielo artificial

Primeros premios en cuantas exposiciones nacionales y extranjeras se ha presentado. Gran premio en París, año 1900.

ALMACÉN de CARBONES

Á CARGO DE

**EMILIANO GALDOS**

Daoiz y Velarde

**Regalo mas práctico**

Relojes para señora en oro bajo, á 25 pesetas; en oro de ley, á 35; de acero, con muñequera, iniciales, estuche y cadena, á 12; relojes para caballero, desde 6; en oro bajo 50; en oro de ley, 90; reloj pulsera, á 20; cadenas alterables, á 4; lentes, gafas, barómetros, termómetros y estuches de dibujo en buenacualidad.

Relojería, Óptica y Administración de Loterías

**ANGEL SUERO**

Muelle, núm. 1

GRAN LAMPISTERIA MODERNA

DE

**CRISPÍN DE BLAS**

Santos Mártires, número 1 (esquina á la plaza del Principe)

Aparatos para toda clase de alumbrado.

Venta de materiales para electricidad Lámpara Tántalo, el 150 por 100 de economía.

Instalaciones eléctricas, gas y timbre

**LA BOLSA MEZQUIDA Y PRIETO**

Méndez Núñez, 17 y Carlos III, 2; Teléfono. 179

Almacén de hierros, aceros, maderas, chapas, palas, picachones, azadas, vigas de hierro y demás utensilios para minas, ferrocarriles, construcciones, etc. Tubos negros y galvanizados.

**ANTIGÜEDADES**

Única Casa en Santander que compra trozos de seda, terciopelo y telas antiguas, así como cuadros y demás objetos.

Compra en su valor joyas y piedras preciosas.

Tableros, número 3.-Santander

**ZAPATERIA DE JOSÉ E. INCERRA**

Atarazanas, 12.-SANTANDER

Surtido completo en toda clase de calzado. Especialidad en la medida.

**LA CANTÁBRICA GRAN FÁBRICA DE MOSAICOS**

- DE -

**GRACIA Y BARROS**

Plaza de la Esperanza, 6.-Santander

Piedra artificial, aglomerados de mármol y tuberías de cemento. Baldosa especial para almaceyes y cuadros y venta de cementos y cal hidráulica.

**JOAQUIN SALAS**

Burgos, 26.-Santander

Almacén de yeso, cal hidráulica, teja, ladrillo, baldosa y azulejos.

Cañería y materiales de construcción.

**MARIANO PADILLA**

Puesto de libros de la Avenida de Alfonso XIII

Se compran, venden y cambian toda clase de libros usados.

Venta de periódicos y revistas usadas.